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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

@悠然：周末跟家人去吃
自助餐，进门的时候，看到饭店
牌子上标注着菜品7折。看到饭
店打折我便多点了几个菜，结
账的时候事先找出了正好的钱
给收银员，没想到服务员接过
钱清点了一遍说钱不够。我
问不是7折吗？她说那是对网
上团购顾客的价格。牌子上
明明写着对顾客7折，却对顾
客说是网上的团购价，实际
上是在忽悠顾客。希望饭店
还是把竖在门口的牌子撤了
吧，如此下去虽然可短期吸引
顾客，但势必会影响饭店的长
远经营。

葛一人E语

吃自助打7折，忽悠

@振东：前几天，笔者同事
7岁的儿子上学时，在学校附近
的小卖部私自购买“激光笔”当
玩具。晚上自己写作业时偷着
用“激光笔”照着玩，不小心照
伤了自己的眼睛，导致右眼黄
斑区视细胞局部断裂，视力急
剧下降，造成永久性伤害。各种
功率的激光笔，在一些学校周
边的文具店、超市、小卖部等很
容易就能买到，家长注意教育
孩子切勿将其当儿童玩具。

激光笔当玩具，危险

@付文强：早晨上班看到
路边一老农卖白菜，白菜又大
又瓷实，价格又比较便宜，好多
人挑选购买，但买菜者中，有几
个人把白菜叶剥得很厉害，很
多叶子完全能吃，竟被无情地
剥下来扔到地上，老农在旁边
心疼得不行，嘴里不停地劝人
们别剥了。笔者觉得，农民种菜
不容易，希望大家购买白菜时
还是手下留情吧。

白菜剥掉几层叶，心疼

浴浴室室门门爆爆裂裂，，不不能能谁谁摊摊上上谁谁倒倒霉霉
□穆静

1月29日，市民张女士浴室
玻璃门爆裂，张女士的右手、左
臂以及耳朵被划伤。经销商表
示，钢化玻璃约有千分之三的爆
裂率，且不排除用户因使用不当
造成碎裂。（详见《齐鲁晚报》1月
30日C05版）

看了这条新闻，笔者不禁要
问，3‰的爆裂率就能成为经销商
推卸责任的理由吗，难不成钢化玻
璃爆裂只能谁碰上谁倒霉？受伤的
张女士固然心里不爽，其他像张女
士一样家中装有钢化玻璃浴室门
的读者朋友估计心里也要难安。

这事儿会不会轮到我头上？

我家的玻璃门会不会突然爆裂？
不少读者会心生这样的疑问。听
听厂家的回复，就会发现读者的
这种担忧并非杞人忧天。

据报道，经销商在回应消费
者质疑时说，钢化玻璃约有3‰
的爆裂率，把爆裂原因推给爆裂
率。也就是说，根据经销商的说
法，每1000面玻璃门中，就有3面
会突然爆裂，1000家安装了浴室
玻璃门的读者中，就有3人遭遇
玻璃砸身之苦。而这并不是质量
有问题，只是3‰的概率，如果谁

“有幸”被砸，除了一些补贴外，
消费者只能自认倒霉。

显然，这样的回复难以服
众，难免让人产生经销商借概率

转移视线的疑问。难道因为钢化
玻璃有爆裂率，消费者就该为这
个爆裂率负责，就只能提心吊胆
地购买使用？而这个3‰的概率
又是从哪里来，有没有科学的根
据呢？

笔者查阅资料发现，这3‰
的自爆率，其实也是经销商的自
说自话。国家并没有明文规定钢
化玻璃的自爆率，3‰的爆裂率
这个说法只是法国的一个咨询
公司的调查报告上的数据。据我
国具有法律效力的《建筑用安全
玻璃》第2部分阐述的内容显示，
钢化玻璃并不允许自爆的存在。

事实上，如果钢化玻璃存在
质量问题或者安装时受力点没

有处理好，都会留下自爆的隐
患。笔者认为，作为负责任的厂
家，当消费者遇到浴室门爆裂问
题时，还是多从这些方面查找原
因，想办法提高产品和服务的质
量，这才是真正解决问题，谋求
长远发展的题中应有之义。面对
问题，一味地找借口，拿概率说
事，只会伤了消费者的心，也不
利于企业的长期发展。

此外，相关部门也应尽快出
台钢化玻璃及淋浴房装修的标准。
标准出台后，对不符合标准的钢化
玻璃生产和安装企业进行淘汰，这
不但能对生产企业产生约束，一旦
发生危险时，消费者也多了一件维
护权益的工具。

不不涉涉保保密密，，凭凭啥啥““不不方方便便透透露露””
位于百花公园西门北侧的

闵子骞墓，时隔两年多再次因为
整修而关门拒客。按说整修前相
关部门应当将整修原因、内容及
工期告知于民，但他们不仅没有
这样做，反倒对记者的询问说不
便透露细节，说来颇让人迷惑。

（详见《齐鲁晚报》1月30日C04版
报道）

闵子骞是春秋时期的鲁国
人，乃孔子的得意门生。史载其
虽出身寒微，但为人处世恭谨端
正、沉静寡言，在孔子的弟子中
以孝行昭明后世，中国古代流传
至今的“二十四孝”之“芦衣顺
母”，讲的就是闵子骞孝道的故
事。或许正是因为如此，济南市
才把闵子骞墓打造成为孝文化
博物馆，并取名为“崇孝苑”。不
过令人遗憾的是，这座孝文化博
物馆自建成那日起，多半时间却

处在关门整修之中。据记者了解
到的情况，自1999年到这次整修
前，“崇孝苑”历经四次关门整
修，时间长达十年以上，屈指算
来，开门纳客仅是三年有余。如
今时隔仅两年多，又要关门整
修，如此隔三差五的不间断，怎
么着也得给市民个说法才是。

“崇孝苑”是济南市民的“崇
孝苑”，不是某个单位的私有财
产。济南市文物局只是受市民委
托代为管理的政府职能部门。既
然如此，就应将关门整修的原
因、内容及工期对市民开诚布
公。“崇孝苑”是文物保护单位，
不是国家机密单位，不涉及保密
问题，怎么还不便向市民透露整
修细节？如此岂不是剥夺了市民
的知情权，怎么说也不合理啊。

历史遗存需要经常维护、定
期整修，但是维护整修的目的是

为了开门纳客。因为只有开门纳
客才能教育后人、传承文脉。因
此，维护整修可以，但不能无休无
尽。依笔者之见，隔三差五地关门
整修，要么是日常维护不给力，要
么是此前的整修有问题，要么是整
修规划丢三落四。当然，整修有保
护文物的考虑，但再怎么说也不能
如此频繁地关门整修啊！或者，当
市民或记者质疑整修频繁时，应
该拿出让人信服的整修理由，以

“不方便透露”敷衍过去，不免猜
测背后暗藏问题。

凡属维修工程都应有原因、
内容、工期等要求，并应在事前
将此告知于民，“崇孝苑”也不应
例外。希望有关部门尽快改正

“不方便向媒体披露细节”之谬，
让“崇孝苑”维修原因、进度等信
息能早些、快些、详细些公布，还
市民的知情权。
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葛有话明说

□杨曙明

葛有么说么
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